

小論文の傾向とポイント

出題形式

言語聴覚専攻科（一般入試）時間 60 分、与えられたテーマに沿った論述 800 字以内。

小論文の課題について

幅広いテーマに対して、自分自身の考えを的確に述べてもらう課題です。言語聴覚士などの対人援助職は幅広い知識が要求されるため、日常的に社会事象に対するアンテナを広く張っておくことが必要です。

小論文の判定基準

1 課題の把握

我々を取り巻いている社会状況に対する幅広い関心と深い問題意識がないと、出題者が要求しているものとはかけ離れたピント外れの論文を書いてしまう恐れがあります。テーマに関した正確な問題把握が必要です。

2 明確な論旨

小論文には何よりも起承転結がはっきりした論旨の明快さが求められます。難解で抽象的な表現を用いたり、意味不明な言葉を濫用している文章は小論文として適切ではありません。平易な言葉で分かりやすく論旨を主張してください。

3 全体の構成と論旨の一貫性

- ① 論旨に矛盾はないか。
- ② 主張や結論に至る根拠付けはしっかりとされているか。
- ③ 複数の話題を無関連に書き連ねていないか。
- ④ 主張とそれを裏付ける事例が噛み合っているか。
- ⑤ 論旨の流れ、展開に無理はないか。
- ⑥ 段落分けをうまく行っているか。

4 正確な表記、表現

誤字や脱字などには十分注意し、正確な表記・表現をするように心がけて下さい。

5 分量

800 字以内で書くことが求められていますが、少なくとも 8 割の分量を書くよう心がけて下さい。

6 参考書

市販されている「小論文の書き方」についての参考書に、一度目を通しておくことが必要です。

2021年度実施問題の内、11回分を掲載しています。

【第1回】

近年、社会にデマ情報が拡がり、たびたび問題となることがある。デマが広範囲に拡がったり、人々が信じてしまったりする条件とは何か。あなたの考えを述べなさい。

【第2回】

「ワンチーム」は、2019年のラグビーワールドカップでベスト8に進出した日本代表チームのスローガンで、流行語大賞の年間大賞に選ばれた。代表選手の一人は、「どういう風にワンチームを作るかが大切」とチームを作り上げる過程の大切さを語っている。あなたの考える「ワンチーム」とそれを作るために必要な過程について述べなさい。

【第3回】

日本は地震大国と称される通り、世界有数の地震国である。防災白書（平成26年度版）によると、世界で発生しているマグニチュード6以上の地震の約18%が日本周辺で発生している。地震をはじめ、自然災害とともに生きるには何が必要か、あなたの考えを述べなさい。

【第4回】

香川県では、コンピューターゲームの利用時間を1日60分までとする「目安」が盛り込まれた「ネット・ゲーム依存症対策条例」が成立し、2020年4月より施行されている。子どもがインターネットやゲームに依存することにより、健康を害する事例が増加してきたことが背景にある。このような香川県の試みとその背景について、あなたの意見を述べなさい。

【第5回】

平成30年版犯罪白書によると、刑法犯検挙人員や入所受刑者に占める高齢者の比率が年々上昇しており、特に万引きの割合が増加している。また、高齢出所受刑者の2年以内再入率が非高齢者より高い状況も続いている。高齢者犯罪が増加している背景や要因についてあなたの考えを述べなさい。

【第6回】

近年、波の力でくだけたり紫外線で劣化したりして5mm以下の粒子になった「マイクロプラスチック」が魚介類などから検出されている。マイクロプラスチックは、食物連鎖によって人間を含む動物に悪影響を及ぼす恐れがあり、早急に対策が必要と考えられている。私たちができる対策について、自身の身の回りの生活と結びつけながら論じなさい。

【第 7 回】

令和 3 年 4 月に改正高年齢者雇用安定法が施行され、全ての企業に対し従業員が満 70 歳まで働くようにする努力義務が課されることになりました。健康で労働意欲のある高年齢者の知識や経験を社会に活かすことが求められています。この法律が施行されるに至った社会的な背景を含めて、あなたの意見を 800 字以内で述べなさい。

【第 8 回】

近年、IT 技術の発展にともない、自分自身の分身であるキャラクター（アバター）をコンピューター上の仮想世界に設定し、バーチャル空間でコンサートや飲み会を開くサービスが提供されるようになりました。こういった技術の発展によるコミュニケーションの変化とその影響について、あなたの考えを 800 字以内で述べなさい。

【第 9 回】

子育てにおいて、「ほめて育てる」ことや「叱らない子育て」が良いとする意見がある一方で、「ほめると子どもがだめになる」という意見もあります。これらの意見の是非を含め、子育てや人材育成についてあなたの意見を 800 字以内で述べなさい。

【第 10 回】

海外のある有名チョコレートブランドが、「日本は義理チョコをやめよう。」という広告を出し、賛否両論を呼んだことがあります。この広告を出した有名チョコレートブランドの意図について、あなたはどうのように考えますか。賛否とその理由を含めて、あなたの意見を 800 字以内で述べなさい。

【第 11 回】

2020 年はクマが多数出没し、人身被害が相次いで報告されました。彼らを絶やすことなく我々の生活の安全を守るためにどうすればよいか。あなたの意見を 800 字以内で述べなさい。